

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE AÑO:

	Pis.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	2	50
Número suelto	00	5

Dietario Agenda de Bufete

PARA
1891

Publicado por la casa **AMENGUAL Y MONTANER**, impreso en su propia tipografía, Conquistador, 30.

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferro-carri-les, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles, abogados, notarios, procuradores, cónsules, sociedades y establecimientos, oficinas, corporaciones, etc. etc.

Los hay de cuatro diferentes clases: con planas para un solo día y planas para dos días, á los precios de 2 pesetas 250 y 3 pesetas uno según clase.

Los hay de venta en las principales librerías y tiendas de objetos de escritorio de esta Ciudad, de la de Mahón y de la de Ibiza: en la librería de los editores, Cadena, 2 Palma y la Subcursal de Inca, Rectoría, 12.

Se sirven pedidos por mayor con notable ventaja en los precios.

VIA-CRUCIS

por D. Bartolomé Tolrá, Pbro., dedicado á Su Majestad la Reina Regente.

Véndese en la librería de Amengual y Montaner, Cadena, 2—al precio de 75 céntimos ejemplar.

¡ATENCIÓN!

Capas madrileñas	á 25 ptas.
Gabanes impermeables	á 35 "
Cortes de traje para invierno á 7 "	
Cortes de pantalón idem	á 3 "

Notables é importantes rebajas en todos los artículos para señora.

Almacenes de D. JUAN MONTANER, Sindicato, 2 á 10.

Nota. Esta casa permanece cerrada los días festivos.

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

El vapor-correo

Alcudia 28 á las 4 t.

Ha llegado el vapor **Nuevo Mahón**: ha desembarcado dos pasajeros y sigue su viaje para Mahón con 24.

Continúa aquí el mal tiempo.—C.

A la hora de cerrar el presente número no hemos recibido ningún despacho del continente. En la estación nos dijeron que durante todo el día la línea había funcionado mal y se recibían las comunicaciones con retraso.

Paciencia y barajar.

Ciencias, Letras y Artes

Teatro Español

La Estrella roja, drama histórico en tres actos y en verso, de D. José Fernández Bremón. Solo el intento de escribir un drama, y un drama formal, que tenga por base algunos hechos históricos de importancia y que esté escrito en la hermosa poesía castellana, reina de todas las poesías dramáticas del mundo por arte y virtud de nuestros López y Castros, de nuestros Calderones, Tirsos y Moretos merece ya nuestros aplausos y nos obliga á no ver en la obra sino el mérito de la noble empresa acometida y del esfuerzo de ingenio empleado en llevarla á término feliz.

Y si por añadidura esa obra está informada de puro y verdadero espíritu cristiano, y gallardamente engalanada de versificación castiza y elegante y dividida en cuadros á estilo de nuestro clásico teatro, nuestros aplausos tienen que centuplicarse proclamando con ellos muy alto que el Sr. Fernández Bremón con su *Estrella roja* no ganará mucho dinero, ni logrará que echen las campanas á vuelo los que con obras de menor importancia han alborotado el universo, pero en cambio merecerá bien de la literatura sería, honrada y de buen gusto.

Pues no faltaría más sino que se fuera á poner la ceniza en la frente y los puntos sobre las

ies á un escritor notable que hace una obra dramática de alto vuelo, y se guardasen todas las consideraciones, todos los respetos y todas las alabanzas para el primer chisgaravís que se arranca por ahí con una pieza graciosísima, capaz de desternillar de risa durante cincuenta ó sesenta noches á todas las bribonas y á todos los perdidos de Madrid!

¿Que el drama del Sr. Bremón tiene defectos? Indudablemente: como los tienen á millares casi todas las obras del teatro antiguo, por no decir todas sin excepción. Y no hace muchos años que el público de Madrid vió representar con la más absoluta indiferencia dramas tan grandiosos como *El Mágico*, *El médico de su honra* y *La devoción de la Cruz*, de Calderón. Y ¿por qué? Porque al público de hoy no le llegan en su esplendor y magnificencia las bellezas de esas obras, y en cambio se le aparecen los defectos con una magnitud extraordinaria. En materia de religión, de historia y de filosofía, el público de hoy es ignorantisimo: está poco menos que en la barbarie, y para él será *griego* toda obra que se fande en asuntos de aquella especie. Gracias que en *La estrella roja* ha podido entender algo de las *bienaventuranzas*, y no por que el señor Bremón se las ha presentado en exquisita envoltura de primorosos versos: sino ¿de dónde habían de entender una palabra de eso ni de nada importante los estúpidos con *frac* que forman la y flor nata del público de los extremos?

El drama del Sr. Bremón se desarrolla en Portugal, poco antes de la expulsión de los judíos, y cuando los cristianos, hartos de las infamias y sobre todo, de la codicia incurable de esa raza de sanguijuelas de la humanidad, los perseguían á muerte, confundiendo en el odio y persecución á inocentes y culpables, como sucede siempre.

El cuadro histórico está admirablemente trazado y el estudio de la época hecho á conciencia. El carácter del viejo judío, avaro y egoísta, está muy bien dibujado: el de su hija es nobilísimo y digno en verdad de que abra los ojos á la luz de Cristo, mediante la devoción á la Virgen Madre. El relato de esta conversión es uno de los trozos más encantadores del drama.

El plan es vasto, y se desarrolla con lógica y naturalidad; pero hay *exceso de drama*, lo cual produce cierta monotonía en las situaciones (por lo mismo que no existe entre ellas solución de continuidad), que le quitan gran parte de su interés. Reducido un poco el asunto, suprimiendo, por ejemplo, alguno de los episodios de los dos frailes, y matizando con el elemento cómico aquellos cuadros de constante inalterable severidad, la obra hubiera ganado mucho, *escénicamente* considerada.

En esto del elemento cómico debemos insistir con verdadero empeño, porque la mayor parte de nuestros autores dramáticos actuales lo han desterrado de sus obras, y esto, sobre estar en contradicción con nuestro gran teatro y con el gran teatro de Shakespeare, aparta al público del género serio, y lo lleva al vicioso extremo de no buscar más que lo cómico á todo trance y á toda hora.

Piensen formalmente en esto nuestros escritores dramáticos y acaso algún día se convencerán de que les hemos dado un buen consejo. Después de todo, la humanidad es á un tiempo cómica y dramática; y en el teatro, para que la *humanidad* resulte, es preciso que aparezcan los dos elementos hábilmente combinados.

Como estos ligeros apuntes no son una crítica de la obra del Sr. Bremón, no damos siquiera idea de su plan y desarrollo, que además nos ocuparía un espacio de que nos es imposible disponer.

Nuestro principal intento ha sido consignar que en el Teatro Español se ha estrenado una obra cristiana y literaria, y que esto solo, dejando aparte todo lo demás, basta para que nosotros tributemos un aplauso sincero y cariñosísimo al Sr. Bremón y al director del teatro que ha puesto el drama en escena con el esmero y el aparato que exigen la importancia de la obra y el carácter y las tradiciones de nuestro primer teatro nacional.

A. CORRAL DE LA PACHECA.

(Del Movimiento Católico).

Las maniobras militares de la Coruña

(Apuntes á la ligera)

En este segundo día de operaciones ha podido, merced á sus hábiles arduos, hacerse dueña la tropa invasora del hondo valle de Ugez y de la serie no interrumpida de collados que la circunvalan; en el fondo de aquel canastillo de verdura decide atrincherarse, y extrema tal resolución, porque sus progresos han resultado nu-

los al amagar ataques por la carretera de Corcubion, sobre el ferro-carril y en las carreteras de Castilla y de Santiago.

A todo esto no cesan las señales del semáforo de San Pedro, y supónese también que durante la noche que ha seguido al crudo combate la guarnición leal ha sido reforzada con mayor número de gente de Cemora, y como se cuenta con seguridad este auxilio, tratase de preparar el nuevo ataque para arrojar de sus posiciones de Uges al enemigo y cerrarle á ser posible la más pequeña vía de comunicación con la escuadra.

Es hermoso, cuanto sencillo, el plan de las maniobras que con cierta, pericia y habilidad acaban de verificarse en las cercanías de esta capital, prestándole no poco encanto y facilidades para el mejor éxito y más sorprendente efecto, el terreno accidentado con las innumerables bellezas y asombros que proporciona al que los recorre, el espléndido panorama, de aromas, luz y colores del país gallego.

Hay que imaginarse una gruesa columna compuesta de infantería, caballería y artillería, la cual, arrancando del pintoresco lugar de *Palavea*, ha de escalar las abruptas alturas, desarrollando sus mortíferas maniobras y sus *Peñasquedo* (el *Monte Jurra* de esta comarca) y en las posiciones inmediatas hasta el monte de Uges.

Al mando del coronel de caballería D. Ciriaco Herrás va otra columna, reforzada considerablemente, para punto de apoyo por el valle de *Mouchos*, carretera de San Cristóbal y la cadena ondulante de colinas, entre las que yace prisionero el valle.

La misión única de esta fuerza es hacerse poseedora del collado dominante de Ugez, que es también la de otra columna que se dirige á rápida marcha á dicho punto desde *Palavea*.

Ha permanecido en su campamento de Pastoriza, soñando sus tropas con las leyendas bélicas que tiene aquella ermita santa, edificada sobre las nubes y reverenciada en el libro por una ilustre coruñesa, el coronel de Zamora señor Izquierdo, hasta que llegado el día conoce que por los montes que hay á su izquierda ha de atacar de revés la posición atrincherada del collado del S. del valle de Ugez.

Y por último, formada con los refuerzos enviados otra columna, se dirige por la carretera de Corcubion, llevando el solo objeto de romper en el violento empuje la posición atrincherada al N. E. del valle de Ugez, atemperando las operaciones y múltiples recortes que se vea obligada á poner en juego al desenlace que alcancen las escaramuzas de combinación sobre la parte Sur del valle, distrayendo á la vez al enemigo.

El coronel Piquer—á quien amistosamente y con el respecto que se merece llamaremos *Lucifer*, ó *el enemigo malo de esta corta guerra*—hizo, como el primer día, en este segundo de operaciones, la defensa de las formidables posiciones que dominan el valle de Ugez.

Así preparadas las fuerzas, después de haber ejecutado durante dos días sus combates parciales y generales, ocupadas respectivamente las posiciones que habían ganado por la audacia y el valor, empleando para, ello, unos y otros jefes de columna, recursos que su aptitud y claro talento solo podrían aconsejarles, aguardan los millares de espectadores de la Coruña el memorable día tercero, *la jornada de luto*, la fecha en que irremediamente tenía que librarse la batalla.

El tiempo, que, contra lo ordinario en estas variables latitudes del Noreste en vez de presentarse frío, lluvioso y desapaisable, quiso alumbrar con vivos resplandores de luz solar el teatro de la guerra, animaba hasta á las personas más cómodas á tomar por estos vericuetos sus posiciones neutrales, provistas de repleta bota y oliente merienda para mejor hacer el juicio crítico de la tropa que se movía, mientras el *cívico* holgaba.

El desarrollo táctico del último día se había formado suponiendo que el enemigo, á raíz de los combates habidos, abandonara el valle de Urbes, atrincherándose á *á cal y canto* en las alturas de *Rañobre* y de *Pedreira*, dueños asimismo de ambas orillas del modesto arroyuelo de Oseiros.

Con las tropas vencedoras en Uges organizanse dos nutridas columnas que se dirigen, una á Pistoriza, con el fin de atacar á *Rañobre*, y otra al lugarejo de Campo para tomar la altura de *Rañal*.

Entretanto la artillería se la emplea en batir con sus disparos, desde el monte de *Oteiros*, la eminencias de *Pedreira* y de *Rañobre*, como dificultar al mismo tiempo las maniobras de las lanchas.

ORLANDO.

Robo frustrado

Se ha descubierto un intento de robo en la catedral de Orihuela.

El hecho ha ocurrido del modo siguiente: Un tal ramonete natural de aquella ciudad y vecino ha mucho tiempo de Elche, estuvo en la noche del martes en casa de Manuel Cortés (a) Patero, con objeto de ofrecerle participación en el *negocio*, á cuyo ofrecimiento contestó el Cortés diciendo que por qué razón lo decía tal cosa. Ramonete le dijo que esperaba que lo cuantioso del botín sería bastante á hacer ricos á todos los que tomaran parte.

El Patero repuso que él era rico con su trabajo y que se podía haber ahorrado el proponerle tal cosa, despidiéndole acto seguido.

Apenas salió el Ramonete fué Cortés á dar cuenta de lo que ocurría al alcalde, quien dispuso que el Patero buscase al otro y lo llevara á su casa, donde la Guardia civil se incautaría de él.

Después de recorrer toda Orihuela dió con él en la escalera de San Miguel, donde estaba con otros dos forasteros comiendo una naranja.

El Patero le llamó aparte y comenzó á increpar al Ramonete por haberle hecho las proposiciones en presencia de la mujer por cuya razón se había opuesto á aceptar, y que habiendo ya salido aquella de su casa podían ir allí y hablar sin testigos. Cayó el rata en la red, y ambos se dirigieron al domicilio del primero, en donde sostuvieron el siguiente diálogo:

Patero.—¿Teneis ya arreglado el plan?

Ramonete.—Todo está previsto. Entraremos mañana tarde con el instrumental necesario y por la noche se dará el golpe.

Patero.—¿Quien entra de Orihuela?

Ramonete.—José Tomó y yo. Además hay comprometidos cuatro de Caravaca, los mismos que me acompañaron en el robo de Santa María de Elche.

Patero.—¿Y cómo salisteis de aquello?

Ramonete.—Bien. Estuvimos presos veintinueve días, padeciendo lo que no es de decir, pero antes nos hacen cuartos que declarar.

Patero.—¿Y por qué has venido á buscarme? ¿Tienes tú indicios de que yo haya intervenido alguna vez en algún robo?

Ramonete.—No. Pero como eres pobre... yo dije: Este puede que quiera entrar en el asunto.

Patero.—¿Y no teneis en Orihuela alguna otra persona que os proteja?

Ramonete.—No, ni hace falta. En el hecho no nos han de coger, y después, aunque nos cogieran y nos hartaran de palos, no habríamos de declarar.

En aquel momento salieron de la alcoba donde estaban ocultos los dos Guardias civiles y se apoderaron del pájaro que tan incautamente había caído en la trampa.

Lástima es que la autoridad no haya hecho llevar el asunto á su completo desarrollo á fin de haber cogido con las manos en la masa á los que indudablemente han sido los directores de los robos hechos en Orihuela.

Tanto el Ramonete, llamado Ramón Ruiz Alhama, como el José Tomó, están ya en la cárcel, y sin perjuicio de lo que aquí haya lugar serán puestos á disposición del juzgado de Elche.

El honrado zapatero Manuel Cortés (a) Patero, sobre quien se habían abrigado dudas infundadas acerca de su conducta, ha logrado por fin justificar su honrabilidad de bien y su honradez prestando un gran servicio á Orihuela.

Una contralto española

Varios diarios extranjeros publican entusiastas elogios dirigidos á la célebre contralto española Srta. Más por sus continuados éxitos en los teatros de Italia.

Para que nuestros lectores se hagan cargo de las ovaciones de que es objeto nuestra compatriota, copiamos de *La Dinastía* de Cádiz las siguientes líneas:

«Continúan los periódicos de Nápoles extremando en sueltos, artículos y revistas el entusiasmo que ha despertado en aquella gran ciudad la ya ilustre contralto española á quien tanto aplaudimos en el Principal el verano último.

El entusiasmo de nuestro público—y nos limitamos á consignar el hecho sin comentarlo—no alcanzó sin embargo ninguna noche el grado de tensión que se revela en los siguientes párrafos que entresacamos al azar de la prensa de dicha capital, donde no hay que decir que como en toda Italia el sentido musical y la inteligencia artística son proverbiales.

Véase cómo se expresa *Il Corriere*, comentando la interpretación de *Favorita*:

«Por indisposición de la Srta. Meuman, imposibilitada de continuar en su empeño, hubo

que pensar en otra artista que interpretase la difícil parte de Leonor.

Y la empresa ha sabido encontrarla desde luego, y superior á cuanto pudieron desear los más descontentadizos, en la eximia artista andaluza señorita Concetta Más.

Después de la célebre Valdman y de la Pasqua, Nápoles no había admirado nunca desde hace mucho tiempo una Leonor tan excelente. En la sola expresión de su semblante, el personaje que representa adquiere un relieve espléndido y verdadero. En su poderosa *vis* dramática, sorprendense efectos maravillosamente seguros, y en su voz, admirable por su extensión y su dulzura, las notas tienen algo de acariciador que llega directamente al fondo del alma.

Y el éxito correspondió como no podía menos á su extraordinario y excepcional mérito, significándose en los transportes entusiastas de un público todo fascinado, conmovido, arrebatado de júbilo, *afascinato, conmovido, rapito* que no se cansaba de manifestarle con calurosísima ovación su admiración profunda.

Especialmente el duo del primer acto *Chito debba lasciarti*, cantado insuperablemente con el tenor Percopo, debería haberse grabado en el fonógrafo.

Otro periódico la llama *columna* de la empresa y después de prodigar calurosos elogios al tenor Percopo que parece descubrir también facultades extraordinarias, dice de la Srta. Más:

«Asegurada ya para esta eximia artista la merecida simpatía del público, cada noche que la Más canta *Favorita* es una ovación entusiasta, continúa, hasta el conocido duo final dicho por ella tan estupendamente, que recuerda á la Galletti.»

«La Srta. Más—dice *L' Ochioletto*—es una andaluza seductora que ha hecho enloquecer al público de Nápoles con la potencia de su maravillosa voz de *mezzo soprano*, y todos los críticos de la ciudad se han afanado por levantarla á las estrellas.»

Un palacio de carbon

La cosa más nueva que ha inventado la arquitectura incoherente de los Estados Unidos (la cual gusta de labrar para siempre recreo con materiales extraños como el hierro en bruto y las mazoreas de maíz)—es un palacio de carbon que acaba de ser construido en Ottumwa, Iowa. Se había de inaugurar en Setiembre, pero aún no ha podido terminarse. Un periódico, describiendo la estructura, dice que será verdaderamente suntuosa en todos sus detalles arquitectónicos. Ha sido construido el palacio en medio de la ciudad, al lado de la nueva estación del ferro-carril de Chicago, Burlington y Quincy, y cubre una extensión de dos hectáreas. Se eleva 200 pies hasta el pináculo de su torre más alta centro, y el castillo de la arquitectura es un promedio entre el ojival y el bizantino.

Tiene dos pisos; el primero de casi veinte pies de altura, y el segundo llega hasta la cumbre del edificio, variando de cuarenta á sesenta. La entrada principal está por el gran arco de la torre mayor.

A cada lado del edificio hay además dos torres semicirculares, y al lado opuesto á la entrada otra torre parecida. En esta torre se encuentra la escena pues conviene advertir que se darán allí representaciones teatrales y que podrán asistir de seis á siete mil personas. El edificio es literalmente un palacio de carbon. Está construido de grandes bloques cortados de carbon, argamases con mortero rojo y situado sobre una mina de la misma materia.

Esta mina, en explotación, será una de las principales curiosidades que se ofrezca al público.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 38

JORGE OHNET

LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

y entró en locos deseos de poseer aquella joven tan lozana, tan dulce, tan candorosa, que acababa de procurarle una de esas emociones que para él no tenían precio.

—¡Contenta! (exclamó él mirando á Lise profundamente.) ¡Con una docena de miles de francos al año! Pero eso no es más que miseria, querida niña. No es eso lo que le conviene. Vegetar en una condición tan ínfima, es sacrificar su porvenir. La encantadora naturaleza de V. requiere, como un lienzo de maestro, un marco espléndido. La creo á V. bastante inteligente, compréndame bien, y no se asuste de la franqueza de mi lenguaje. Está V. al principio de su carrera, y de V. depende dar á su admirable talento el auxilio decisivo de una posición de fortuna. Su triunfo ha sido inmenso, pero es preciso que sea duradero. Ahora bien: vivimos en un tiempo en el que todo lo que no hiere vivamente la vista, todo lo que no excita ardientemente la curiosidad, todo lo que no atrae cruel-

Desde lo alto de la torre conducirá á ella un pozo de 150 pies de recorrido.

Más de 40 cuadrados tiene la torre, á la cual se llega por medio de dos ascensores, ó por escaleras abiertas en las torres laterales.

Es de desear que no se encargue el fuego de hacer con ese palacio de carbon un brasero monstruo, como lo hizo poco tiempo ha con el palacio de mazoreas de maíz de Texas.

Jack el destripador

La *Gaceta Piemontesa* ha recibido la siguiente carta de su corresponsal en Parma:

«No dejaré de causar sorpresa que en una correspondencia de Parma se habla de Jack el destripador, del terrible monstruo que desde hace dos años comete en las mujeres de Londres las más espantosas matanzas y que hasta ahora ha conseguido sustraerse á las investigaciones de la policía inglesa.

Lo que no ha hecho la policía de la Gran Bretaña, tan celebrada por su actividad y su buen olfato, lo ha conseguido, según parece, un magistrado italiano.

En efecto, puedo asegurar que hace dos años, poco después de las revelaciones que recibió el jefe de Seguridad de Londres acerca de un médico joven que vivía en su casa y á quien no volvió á verse después del último asesinato, el fiscal del rey en Borgotano, Pío Presavola, tuvo la suerte de ponerse en la pista del médico referido y de acopiar indicios que le señalaban como Jack el destripador ó uno de sus cómplices.

El supuesto Jack ha confesado á una mujer que los asesinatos por él cometidos tenían un objeto científico.

De sus declaraciones resulta que forma parte de una Sociedad de médicos que se ha propuesto conseguir mediante la ablación de los ovarios la fecundación artificial y que dispone de poderosos medios para evitar la acción de la justicia. Se aguardan instrucciones del Gobierno inglés para continuar las pesquisas, pero están tan adelantadas que puede considerarse como inminente la detención del terrible Jack.»

NOTICIAS

Del Extranjero

El rey Humberto ha mandado construir en Nuremberg un tren real, que ha costado 600 mil francos.

Los wagones destinados al rey, á la reina y al príncipe de Nápoles, son magníficos.

Durante el ensayo del tren, hecho en Bamberg y Nuremberg, hubo una explosión de gas que destruyó los departamentos interiores de los coches.

Acaba de morir en Pekin, How Kua, el comerciante en té más rico de todo el Celeste Imperio.

Su fortuna ascendía á 720 millones de pesetas.

El palacio, rodeado de jardines inmensos, es una de las maravillas del Oriente y está lleno de riquezas y de objetos de un valor incalculable, con que el gobierno inglés había obsequiado á How Kua.

Motivó las demostraciones contra Crispi, producidas en el Circo ecuestre de Niza, la representación de una pantomima, figurando Garibaldi en Dijon.

Se han prohibido las representaciones de dicha pantomima, y algunos periódicos atribuyen á este incidente proporciones exageradas.

—Todos los partidos de Lisboa se hallan de

mente la envidia, se olvida en un momento. Este es el siglo del estrépito, del bombo, de las grandes vocinglerías, de los grandes negocios, de los grandes triunfos, de los grandes escándalos. Se vive á la desesperada, como furiosos, como desenfrenados, como insensatos. Y el gran móvil de todos esos desencadenamientos, de todas esas locuras, es el dinero. El rico ve el mundo entero á sus pies. Su fealdad se trueca en distinción, su necesidad en bondad, su brutalidad en jovialidad amable. Se adulan sus manías, se previenen sus caprichos, se le sirve en sus vicios. ¡Es rico, es soberano! Yo, que hablo á V., he conocido tiempos muy duros. En mi juventud fui contrabandista. En mi país no es ese un oficio que deshonre, no se asuste V. He recorrido las rocas ardientes de las montañas de Portugal, llevando á hombros talegos de mercancías, devorado por la sed, sirviendo de blanco á las carabinas de los aduaneros; y he maldecido la existencia, y he jurado, si llegaba á ser rico, poner el pie sobre la cabeza de mis semejantes. He llegado serio; pero ¡á costa de cuántos trabajos! V., prenda mía, tiene la fortuna entrar en la vida por la buena puerta. Desde los primeros pasos todo le sonríe, todo le favorece. Tiene V. talento, es bonita, y agrada. La primera hora de su carrera ha sido señalada por el triunfo. No tiene V. mas que abrir la mano, y son suyas las riquezas. Mañana puede V. tener un hotel caballos, diamantes, trajes, todos los accesorios indispensables á una mujer que quiera reinar en París como soberana. Porque, téngalo V. por cierto, el talento sin el apoyo de la riqueza es bien poca cosa. Es como un diamante suelto, que brilla indudablemente, pero al que un engaste ele-

gante no ha dado todo su valor. ¡V. es ese diamante, que puede deslumbrar á la muchedumbre con su brillo sin rival y busca la oscuridad!

¡Limite su ambición á la olla casera y á vivir en cuarto piso! ¡Y tiene la pretensión de ser feliz! Eso es la demencia, y correr á la desdicha. Desde mañana se lo voy á probar; puede hallarte V. ahogada y abrumada bajo el peso de las deudas, ó tendrá que mostrarse en las tablas como una figurante y el público principiará á tenerla entre ojos. Acaba V. de hacer su primera creación seria; ha encargado de los cinco trajes que exigía su papel á una costurera, y ha gastado tres mil francos. Si crea V. tres papeles en el año, y es lo menos que puede suceder, tendrá ya devorado su sueldo. ¿De qué va V. á vivir?

Solim se detuvo en esta frase, que resumía tan completamente su pensamiento, y dirigió á la actriz una mirada de interrogación.

Lise, echada hacia atrás, inmóvil, permanecía muda. En un momento, el portugués acababa de abrir ante ella una espantosa perspectiva. Como en un sueño, vió un abismo inmenso, y sombrío abierto á sus pies. Le pareció que tenía un vértigo, y el vacío le atraía. Háblale sorprendido la exactitud de los cálculos del tentador, y repetía en su interior maquinalmente: «¿De qué viviremos?»

Luego se le representó de pronto la sala del teatro llena de espectadores. Vió al público entusiasta, aplaudiendo con todas sus manos, y haciendo llover flores sobre la escena; y en el proscenio, una mujer elegante y luciendo diamantes en los hombros, saludaba á aquel tirano subyugado que aclamaba á su favorita. Lise no

acuerdo para combatir el *modus vivendi* con Inglaterra. Solamente los órganos republicanos siguen atacando á los conservadores. La opinión pública se halla verdaderamente fatigada. Los periódicos progresistas del vecino reino insisten en que el ministro de Hacienda va á dimitir su elevado cargo.

—Ha salido para la capital de Inglaterra Mr. Carlos Baring, quien ha manifestado que la casa actual será liquidada, estableciéndose en el acto una nueva, cuya compañía gestora se encuentra formada ya.

—La Cámara Constituyente del Brasil por una mayoría de 175 votos contra 47, ha reconocido la legitimidad de los poderes ejercidos hasta el presente por el gobierno provisional, invitándole á continuación en las mismas funciones, incluso las de poder legislativo hasta la votación definitiva de la Cámara Constituyente.

—En la colosal partida á 15.000 que se acaba de jugar en Londres entre Peal el llamado campeón universal de billar y Bousson, dando aquel á éste 3.000 puntos de ventaja, ha ganado por 9.320 carambolas el famoso Peal quien hizo una serie de 2.204 la mayor conocida en el mundo desde la invención de aquel noble juego.

Así lo dicen á lo menos los periódicos de la capital inglesa.

—Parece que en breve reconocerá la Santa Sede oficialmente á la nueva República del Brasil.

—Ha fallecido el Padre Redentorista John Baker, inglés, que se había dedicado en Surinam desde 1866 á la asistencia de los leprosos. R. I. P.

De las Provincias

Dicen que días pasados una apreciable familia de Málaga, que vive en la calle de la Victoria, familia compuesta de matrimonio y cinco chiquitines estuvo á punto de morir envenenada, á consecuencia de haber comido caracoles boyunos.

En todos los siete el principio de intoxicación estuvo perfectamente caracterizado.

Se atribuye á la imprudencia de haber comido los caracoles sin tenerlos en ayunas durante veinticuatro horas, y á que los mismos se habrían alimentado con alguna planta venenosa, como sucede con frecuencia.

—En Gijón se han casado en un mismo día, á una misma hora y en el mismo templo, dos hermanos gemelos. Ha bendecido la unión un hermano de los contrayentes.

—Ha empezado la molinera de aceituna en el campo de Tarragona con tanto empuje, que no basta el gran número de molinos á satisfacer las necesidades de los aceiticultores.

El fruto es de excelente calidad y lo será por consiguiente el caldo.

—Días pasados les fué comunicada en Barcelona á Vicente Gil Cerán y á Pantaleón González, cojo aquel y ciego éste la sentencia de la Audiencia, condenándoles á la última pena, por haber muerto en Mataró á una pobre mujer que les dió albergue.

—Según leemos en *El Norte* de Bilbao, el cura de Bresujística ha sido hallado asesinado en la misma casa rectoral.

El cadáver fué untado con petróleo, al que el asesino pegó fuego.

Ha sido detuida la sirvienta del anciano por recaer sobre ella vehemente sospechas.

Parece que el robo ha sido el móvil principal de este horrible crimen.

—El sábado último circuló con insistencia por Barcelona la noticia del fallecimiento de D. Evaristo Arnús, opulento capitalista muy conocido en España y el extranjero por la lata

extensión que abarcan los negocios á que está dedicado.

La noticia, que era comentada con gran sentimiento en los centros bursátiles, fué desmentida más tarde, porque si bien es cierto que el Sr. Arnús se encuentra enfermo de gravedad, la ciencia no ha desconfiado de salvarle.

—En la secretaría de la Audiencia de Valencia se ha recibido una importante real orden circular del ministerio de Gracia y Justicia, en la que á consecuencia de la real orden expedida por la presidencia del Consejo de ministros, con fecha 8 del actual trascribiendo á aquel ministerio la comunicación de la Junta central del Censo electoral, fecha 4 del corriente, relativa á la consulta elevada por el juez de Colmenar Viejo acerca de las dificultades que se le habían ofrecido para expedir la certificación de incapacidad á que se refieren los artículos 11 y 19 de la ley, se dispone que se manifieste al juez de Colmenar Viejo que debe expedir certificaciones de lo que consta en su juzgado, y que esta resolución se traslade como disposición general á los presidentes de las Audiencias territoriales y el de los jueces de instrucción y primera instancia de los territorios.

—El Sr. Obispo de Oviedo, durante el mes de Septiembre, ha repartido de los fondos del Indulto cuadragesimal 16, ó 14 pesetas y 95 céntimos entre diversos establecimientos de beneficencia de su Diócesis.

De Madrid

«El Imparcial» publica un artículo que titula «Los vicios ante las aduanas é impuestos generales.»

Propone medios de defensa en vista de la crisis que amenaza á los productores.

Pide la supresión de los impuestos interiores para facilitar y agrandar el consumo dentro de la nación, y la creación de sociedades vinícolas que se dediquen á esportar el producto bien elaborado, con marcas bien definidas de todos los países.

—Dice un colega que en el ministerio de la Guerra está en estudio una combinación de mandos militares, que tendrá por base el cambio de destino del segundo cabo de una de nuestras provincias de Ultramar, y que terminará con el nombramiento del general Borrero para el mando de una división de Castilla la Nueva.

—Han almorzado en la Moncloa los señores Cánovas, Isasa, Diaz Maucos y otras personas.

—El ministro de Fomento puso á la firma de la regente los siguientes decretos:

Declarando constituidas legalmente las Cámaras agrícolas fundadas en Alba de Tormes (Salamanca) y Segovia.

—Declarando la necesidad de la ocupación de terrenos con destino á la construcción del ferrocarril de Plasencia á Astorga.

—Ha regresado á Madrid el presidente del Senado, señor marqués de la Habana.

—Con motivo de haber sido atacado de viruelas un hijo de uno de los ujieres del Congreso, se fumigaron todas las dependencias de aquella casa.

Hace ya mucho tiempo que se debió practicar esa operación, aunque no hubiera sido mas que para ver si el ácido fénico mata también á los microbios parlamentarios.

—El día 30 del actual se cerrará la Exposición Fotográfica establecida en los Jardines del Buen Retiro.

El éxito de este primer ensayo ha hecho pensar á los distinguidos socios fundadores del «Foto-Club» en la conveniencia de celebrar el año próximo una Exposición Internacional que comprenda todos los ramos y especialidades de fotografía.

distinguía el rostro de la vencedora. «Era ella, ¿otra?»

La que veía estaba embellecida por todo lo mas refinado que tiene el lujo. Su vestido solamente debía haber costado una suma igual al sueldo de Lise durante seis meses, y la joven decía entre sí: «Si fuese yo, ¿es que me habria vendido, y que el favor del público seria el precio de mi degradación?» Luego pasó ante sus ojos el semblante curtido del portugués, con sus grandes ojos de párpados arrugados, su boca feroz y su pelo cano. Estremeciase la joven de disgusto, y le subió una llama del corazón al cerebro.

—Sabía hace mucho tiempo (dijo con firmeza) que el teatro no es una escuela de moral, y que la virtud no se cultiva en él. A los ojos del mundo, una artista que no tiene mas que un amante es una persona muy arreglada, y si le ha elegido rico, ha dado una prueba notable de buen sentido. Así conocerá el amor y sabrá en la escena interpretar con todas sus emociones. Al mismo tiempo habrá dado á su carrera una base sólida. Si la atacan, tendrá alguien que la defiende. Si sufre un revés, pues el teatro es fundado en pelgros, hallará en su lujo una compensación, un auxilio. Podrá recogerse, recobrar fuerzas y empeñar de nuevo la conquista del éxito. No conocerá las dificultades materiales de la existencia, y á sus cuidados de artista no se mezclarán los cuidados de la casa. Será libre fuerte, brillante y nada podrá oponerle. Creyó que es eso, ¿no es cierto?, lo que V. ha querido hacerme comprender, y su conclusión ha sido la necesidad de verme.

Salim levantó vivamente la cabeza. Pensaba

El alcalde de Madrid ha denegado la solicitud de varios empleados recientemente declarados cesantes, que pedían se instruyese expediente para justificar su conducta y denunciar abusos graves en uno de los ramos de la administración municipal.

Ha llegado á Madrid el ex-gobernador civil de Manila, Sr. Perojo.

De la Capital

Tomada por teléfono la noticia de haber sido hallado el sujeto que desapareció de su casa del arrabal de Sta. Catalina no entendimos claramente qué fué encontrado casi mort, sino que en virtud de no percibir bien la voz se nos figuró que en realidad habian encontrado cadáver al sujeto mencionado.

En realidad no fué lo último sino lo primero; pues cuando el guardabosque dió con él le fué completamente imposible hacerlo andar ni aun mover.

Avisada la familia, algunos de sus individuos con varios hombres más, salieron en la madrugada de ayer con socorros para ir en su busca, le hallaron estenuado y en un estado verdaderamente lastimoso.

Ayer tarde á las seis lo trajeron á su casa y le prodigaron los auxilios que se estado requeria y que era, como puede suponerse, muy delicado, pues no habia probado alimento desde el sábado por la mañana.

Ayer por la mañana la familia del malogrado joven D. Ignacio Morell y Bollet, recibió un telegrama de Roma en el cual se le notificaba que S. S. el Papa León XIII concedía su apostólica bendición in articulo mortis al infortunado manco que el día anterior habia exhalado el último suspiro.

El vapor Mallorca, de cuya salida de este puerto efectuado anteayer, dimos conocimiento á nuestros lectores, entró á hora avanzada de la noche en el mismo de arribada, por causa del desaguá que encontró al rebasar la isla Dragónera.

Hasta aquí el hecho no tiene nada de extraordinario; pero es el caso que ayer desembarcó los cerdos que se llevaba, los cuales fueron conducidos, no sabemos á donde, por los mismos medios de transporte que los llevaron al muelle; de modo que este hecho significaba que el mencionado vapor no intentaría salir ayer, como lo intentó el Belver que se hizo á la mar para Marsella y no volvió atrás, al menos hasta la hora de cerrar el presente número.

En efecto: el vapor Mallorca permaneció ayer tarde amarrado al muelle y según voces que oímos, tampoco saldrá hoy para su destino. Veremos lo que resulta.

El tiempo que hizo ayer en esta ciudad fué poco más ó menos como el día anterior, nublado, frío, tético y sin caer una gota de agua ni aun un solo copo de nieve.

Por la mañana á última hora, á penas se veía transitar por estas calles más que la gente de trabajo, tanta era la molestia causada por el frío.

Llamamos la atención de los contribuyentes sobre el contenido del anuncio publicado por la Administración de Contribuciones en el lugar correspondiente de nuestro número de hoy.

Por causa del tiempo sumamente desapaisable que hizo anteayer y continuó ayer, las fuerzas del regimiento de Filipinas no concurrieron al ejercicio de tiro al blanco que se habia anunciado.

Los soldados que vinieron de Valencia á bordo del vapor Belver fueron en número de 160, la mayor parte de los cuales son de los pueblos de esta isla.

El Sr. Cura párroco de San Jaime D. Buenaventura Barceló ha tenido la amabilidad de dirigirnos atenta invitación para que asistamos á la bendición de las nuevas obras que se han realizado en aquel templo, la cual, como ya hemos anunciado á nuestros lectores tendrá efecto mañana por la mañana.

Agradecemos sinceramente esta delicada atención.

El agente ejecutivo de apremios de la primera zona de esta capital D. Guillermo Gelabert ha nombrado auxiliar de dicha agencia á don Eduardo Tubau Soler.

El gobierno civil de esta provincia ordena la busca y captura del preso José Alvarez Lorda, de 30 años de edad, casado, fugado de la cárcel de Cártama en la tarde del día 22 del actual.

A la hora anunciada empezaron ayer los ejercicios prácticos de artillería en el baluarte del Príncipe.

Las piezas utilizadas fueron las de retrocarga de largo alcance.

Habiendo abonanzado un poco el tiempo ayer tarde salieron á pescar las parejas del bou que desde hacía dos días se hallaban fondeados al abrigo del tiempo.

Subió tanto ayer el nivel de las aguas del mar que invadió buena parte del muelle de la muralla no acabado de construir y el canal de la Riera hasta rebasar el puente.

Esta clase de marcas sobrevienen generalmente cuando el cielo tiene propensión á la lluvia.

Bibliografía

Se ha repartido el número 45 de la interesante revista semanal ilustrada La Naturaleza, cuyo contenido se expresa en el siguiente sumario.

Texto: Concurso de locomotoras para los trenes de gran velocidad.—La mecánica aplicada á la estadística.—Movimientos curiosos de los ovoides y de los elipsoides.—La nuez cola.—La ciudad de Gounib en el Cáucaso Oriental.—Museo de ciencias naturales en La Plata (República Argentina).—Giroscoipo de Trouvé.—Crónica de electricidad.—Crónica.—La presión atmosférica.—Grabados: Locomotora, tipo de Bogue, de gran velocidad.—Movimiento de los cuerpos ovoides.—Vista de la ciudad de Gounib; situación y camino de la ciudad de Gounib.—Giroscoipo de Mr. Trouvé.—Fisica recreativa: Tubo automático ascendente.

Sesión del Ayuntamiento

A la de ayer asistieron los Concejales señores Barceló, Terrasa, Palou, Perez, Bauzá (D. Miguel) y Cortés, presidiendo el Alcalde señor Guasp.

Aprobada el acta de la anterior, fueron tomados los siguientes acuerdos:

Derribar el tinglado de la plaza de Atarazanas.

Disponer que las arquetas de percepción particular de aguas existentes en el centro de las vías, sean trasladadas á las aceras.

Permitir la construcción de una acequia que desaguá en la que pasa por la plaza de S. Francisco.

Denegar una petición para empalmar una cañería á la de hierro que se coloca en la calle de la Beata Catalina.

Mejorar el local que ocupa una escuela pública del Hostalet d'en Cañellas.

Nombrar una Comisión para que estudie un nuevo deslinde de los municipios de Establiments y Palma.

Pasar á informe del Sr. Síndico una reclamación acerca de la nomenclatura de una calle de San Serra.

Darse por enterado de una comunicación de la Junta provincial de Instrucción pública, en la cual expresa la satisfacción con que ha visto el aumento de categoría de las escuelas del Terreno, acordada por el Ayuntamiento.

Inspeccionar las percepciones particulares de agua de la acequia d'en Baster.

Pasar á la Comisión de Fomento para que dictamine, una petición de varios alumnos de la Academia de Bellas Artes para que se amplie la enseñanza con la de estilos de construcción y medición de cuerpos.

Aprobar el dictamen de la Comisión especial nombrada en la última sesión, respecto á aplicación en este municipio de las nuevas disposiciones para elecciones de Concejales. Este municipio se dividirá en 8 distritos y se ajustará la elección á la siguiente escala.

Table with 4 columns: Distritos, Concejales que le corresponden, Se elegirán en 1891, Continuarán en 1891 de los existentes. Rows 1-8 and a total row.

Se consultará si el Ayuntamiento ha de componerse de 37 Concejales y en caso afirmativo el distrito 2.º elegirá 6, de los cuales se reemplazarán 3 y se elegirá otro en 1891. También se consultará á la Junta Central del Censo las condiciones de elegibilidad de los electores para Concejales, toda vez que en las listas no consta si satisfacen cuotas de contribución directa y ser este requisito indispensable para ser elegidos.

Se procedió en seguida al sorteo de los Concejales que deben ser reemplazados en las próximas elecciones.

Y después de acordarse la sustitución de una fianza y el aumento de un farol de gas en la plaza de Palacio se levantó la sesión.

Publicaciones oficiales

Boletín de la provincia. Extracto del número correspondiente al día 16 de Noviembre.

Orden para la captura de un preso fugitivo. Exposición á la Reina Regente y real decreto orgánico de Cámaras Agrícolas. Nombramiento de un agente auxiliar de contribuciones. Aviso de la cobranza de las mitimas. Real orden mandando que los jueces expidan las certificaciones que les pidan por motivos electorales.

Venta de tres fincas situadas en Lluçmayor. Estado de recaudación de arbitrios municipales en dicha villa. Inscripciones en el Registro civil de Palma. Anuncio sobre formación del censo electoral universitario de Barcelona. Llamamiento á los que se crean con derecho á impugnar la declaración de la muerte presunta de Juan Alemany y Juan. Hallazgo de un bocoy en el mar.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Noviembre.

Gobernación.—Real decreto autorizando al ministro de la Gobernación para conceder á las empresas periódicas y agencias de noticias para la prensa abonos de transmisión á precios reducidos.

Ultramar.—Otro aprobatorio de un crédito de 500 pesos para la traslación de la Audiencia de Manila á la casa que se indica.

Otro ídem de un crédito supletorio de 47,882 pesetas 48 centavos, acordado por el gobernador general de Filipinas en 31 de Diciembre de 1888.

Oficinas públicas

Gobierno militar de la Isla de Mallorca y de la Plaza de Palma.

Los Cuerpos de esta guarnición pasarán la revista de Comisario del próximo mes de Diciembre el día primero del mismo en sus respectivos cuarteles empezando el acto á las nueve y media de la mañana.

Las clases que deban pasarlo por nómina y los Sres. Jefes, Oficiales é individuos de tropa que se hallen con licencia ó en concepto de transeúntes en esta capital la pasarán igualmente á las diez y media de la mañana del mencionado día primero en la Secretaría de este Gobierno Militar.

Lo que se hace público para general conocimiento, D. O. de S. E., El Comandante Secretario, José Ferrer.

Administración de Contribuciones de las Baleares.

Sección de Recaudación.

El día 30 del corriente mes, termina en la primera zona del partido de esta Capital, el primer período de cobranza voluntaria de las contribuciones territorial é industrial correspondientes al segundo trimestre del actual año económico; y se advierte á los contribuyentes que en dicha fecha no hubiesen satisfecho sus cuotas, que podrán verificarlo sin recargos, durante los diez primeros días del mes de Diciembre próximo venidero, en las Oficinas de recaudación situadas en la Plaza de la Constitución núm. 54 de esta ciudad.

Lo que se anuncia en el Boletín Oficial de la provincia y demás periódicos de esta localidad, para conocimiento de los contribuyentes á quienes pueda interesar.

Palma 25 de Noviembre de 1890.—El Administrador, Bernardo Amer.

Sociedades y Corporaciones

Banco Hispano Colonial.

Delegación de Palma.

Los suscritores en esta á los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba emisión 1890 que anticiparon los plazos del importe de los que les fueron adjudicados se servirán pasar á esta Delegación para canjear los resguardos provisionales por los títulos definitivos.

Palma 27 de Noviembre de 1890.—Miguel Salvá.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas.

Continua en San Nicolás: exposición á las seis y media, y á las diez la misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer meditación y reserva.

Otras funciones.

La novena dedicada á la Purísima Concepción de Nuestra Señora, se hará en las iglesias y á las horas que á continuación se expresan:

En la Catedral después de la misa mayor, con música y exposición, durante una misa.

En Santa Eulalia, á las siete, durante una misa, y al anochecer, con exposición.

En San Miguel, á las once durante una misa, y al anochecer, con exposición.

En San Nicolás, á las once y tres cuartos, con misa y exposición.

En San Francisco, á las cinco y media, durante una misa, á las once, durante dos misas, y al anochecer, después de la Corona, con exposición y sermón por D. Bernardo Matas.

En San Juan, á las siete, al tiempo de una misa, y á las diez, con misa y exposición.

En la Consolación (calle de San Cayetano), á las siete, durante una misa.

En la Concepción, á las diez y cuarto, durante dos misas, con música y exposición.

En San Felipe Neri, al anochecer; con exposición.

En San Antonio Abad, á las siete durante una misa.

Mañana domingo en la iglesia de S. Jaime á las 9 media se cantará tercia y á las 10, se bendecirán las tres capillas nuevas que se han construido en el ábside de aquel templo, seguida-

mente lo será una preciosa corona de oro y brillantes, y con ella coronada la bellísima figura de la Purísima, que en aquel templo se venera en aquel acto se cantará «Sigaum magnum apparuit in Cælo» composición nueva; acto seguido el Te Deum del M. Tortell y después la Misa mayor, partitura de Paccini (que solamente se ha cantado dos veces en esta capital) Por la tarde á las 5 media se cantará la corona de la Virgen, y se empezará la novena de su Purísima Concepción la que continuará á la misma hora los demás días.

Visita á la Corte de María A la Virgen del Tránsito, en Santa Calina de Sena.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos.

Día 26.—Varones, ninguno; hembras dos.

No se registró matrimonio alguno.

Defunciones.

Día 26.

Miguel Cerdá Perras, casado, de 75 años, plaza de la Constitución, de aterosmasia.

Bartolomé Hernández Escandell, casado, de 41 años, Hospital, de enteritis.

José García Bixbal, soltero, de 82 años, Hospital de apoplejia.

Maria Josefa Forteza Taronji, soltera, de 60 años, calle de las Monjas, de apoplejia.

Isabel Ribas Prats, de 5 años, calle de S. Elias, de difteria.

Hospital Civil.

Día 26.

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3 varones.—Altas, 2 varones.—Defunciones, 2 varones.

Registros del puerto.

DE AYER Á LA FUERTA DEL SOL.

Estado de la atmósfera.—Cubierta como ayer y con el mismo cariz de nieve: los horizontes cerrados y con nieblas en la parte de tierra.

Idem del viento.—N. E. fresco.

Idem de la mar.—Llana y rizada del viento.

Buques á la vista.—Salen las barcas del bou haciendo rumbo á levante para barloventarse.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques.

FONDEADOS.

Día 26.

Bergantin italiano Apolo, de 321 ton., matrícula de su nombre, cap. D. G. Piorello, con 11 trip. y carbon.

Bergantin italiano Arentino, con 339 ton., matrícula de su nombre, cap. D. T. Viceuso, con 11 trip. y carbon.

Vapor noruego Aguar, de 258 ton., matrícula de su nombre, cap. Nathansel, con 12 trip. y toneles.

Vapor español Belver, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bil, con 23 trip., 192 pas. y efectos.

Vapor español Lillo, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 23 trip., 14 pas., y efectos.

De Alicante, en 11 días.

DRSPACHADOS.

Pallebot español S. José, de 55 ton., matrícula de Palma, pa. Bartolomé Enseñat, con 7 trip. y efectos.

Para Valencia.

Mateadero.

Resno sacrificadas para el abasto público.

Día 26.

Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Ternezas, 8.—Carneros, 4.—Ovejas, 21.—Corderos, 115.—Cabras, 10.—Cerdos, 25.—Cerdas, 11.—Lechonas, 2.

ÚLTIMA HORA

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Sobre salud pública.

Madrid 28 á las 1:15 t.

Hacé aquí un frío intenso. Ayer murieron 47 de pulmonía.

La viruela continúa haciendo estragos.

Ignórase cuando saldrá el Sr. Sagasta para Logroño. El Sr. Martos ha acentuado su oposición al Gobierno, en las últimas deliberaciones de la Junta del Censo.

Nueva Sesión.

Madrid 28 á las 1:25 t.

La reunión que celebrará hoy la Junta del censo tendrá por objeto ocuparse de los colegios especiales.

Los señores Cánovas y Silveira continúan sin asistir á las sesiones.

Acuerdo definitivo.

Madrid 28 á las 1:35 t.

La Junta del Censo aprobó ayer el dictamen sobre adaptación del sufragio á las elecciones provinciales y municipales.

La sesión no ofreció incidente alguno.

Consejo de ministros.

Madrid 28 á las 1:40 t.

Mañana se celebrará consejo en la presidencia. Atribúyesele gran importancia política.

En él se deslindarán las distintas opiniones del gabinete acerca de las cuestiones electorales.

Otro consejo.

Madrid 28 á las 1:55 t.

En el consejo presidido por la Reina limitóse el Sr. Cánovas á pronunciar un discurso sobre la política exterior é interior, y presentar á la firma varios decretos sobre personal de guerra y marina y otro organizando el cuerpo de maquiutas de la armada.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 28 — 9 mañana.

Barómetro.	753.7 mm.
Termómetro seco.	7.9 grados.
Id. húmedo.	6.3 id.
Mínima.	5.0 id.
Reflector.	5.0 id.
Dirección del viento.	
Asenso del barómetro en 24 horas.	1.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:15 tarde
De Manacor á la Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Barcelona antes Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Barcelona antes Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Crédito Balear.	114.00
Cambio Mallorca.	85.75
Ferro-carriles de Mallorca.	68.00
Alumbrado por Gas.	135.80
Salinas de Ibiza.	250.00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	101.66
Bonos municipales.	48.00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	71 D.
Lulio Empresa marítima.	67.50
Madrid 28 Noviembre (Cotización particular)	
4 p perpetuo interior.	74.45
4 p amortizable.	88.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	102.85
Banco de España.	400.50
Tabacos.	nominal. 85.00
Barcelona 28 Noviembre (Cotización de la tarde.)	
4 p perpetuo interior.	74.60
4 p perpetuo ext rior.	75.13
4 p amortizable.	103.25
Bil etes hipotecarios de Cuba.	101.00
Banco Ii pano-Colonial.	fin. 53.83
Ferro-carriles del Norte.	id. 71.81
Paris 28 Noviembre	
4 p español.	74.25
Renta Francesa.	95.08

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE		NOVIEMBRE	
Luna llena el 28.	Cuarto meng. el 4.	Luna llena el 26	Cuarto meng. el 4
Sol: sale á las 6h. 55	Pónese á las 4 h. 33	Sol: sale á las 6 h. 56	Pónese á las 4 h. 36
HOY		MAÑANA	
29		30	
1868.—Fallecimiento de Pierre Antoine Berryer.		1880.—Nace en Medina del Campo Don Fernando I el Honesto.	
SABADO		DOMINGO	
333 Stos. Saturnino ob. 32 y mr., Conancio ob., Paramon y Filomeno mártires.		331.—I de Adviento. san 31 tos Andrés ap. Cástulo mr Trovano ob. y stas. Maura y Justina vga y mrs.	

Servicio de la Compañía
TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
—El 10, saldrá de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 14 de Barcelona, vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Diciembre, de Cádiz, vapor VERACRUZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

LÍNEA REGULAR
de Vapores Trasatlánticos
De E. PI Y C.ª

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.
Viaje directo fin escalas en la Península.
Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos saldrá á primeros de Diciembre, el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Cristobal Colón

de 3,500 toneladas de registro clasificado 100 A. en el Lloyd's Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.
Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador 7.

Para San Juan de Puerto Rico y Mayagüez

Saldrá á últimos de Diciembre el bergantín LEALTAD; admite un resto de carga á flete y pasajeros.
Para informes y despachos D. Bernardo Estrella, Marina, 62. Frente al cuartel de caballería. 20-1

TEORÍA Y PRACTICA DE LA VINIFICACION
por D. Diego Navarro y Soler

Obra la mas completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos de de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.
Se vende á 11.25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

Licor de Brea

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.

4 reales frasco

Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1.50 frasco.
Depósito general: Centro Farmacéutico. 65-28

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES
por D. Diego Navarro y Soler

Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.
Véndese á 3 peseta. en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido
Acido salicilico Schlumberger
Acido tartárico 1.ª calidad
Acido tánico ó tanino al eter

que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

Excelsior—Desinfectante automático
Medio profiláctico contra el cólera, difteria, tifus, escarlatinas, tos perina, tisis etc.
Impide la podredumbre, mohosidad; extermina la polilla, las moscas, mosquitos y demás insectos.

JARABE VERMÍFUGO DEL DOCTOR MOREY

Preparado con la llamada en mallorquín *Herba cuquera d'Artá* es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el *iodo* que contiene.
Precio de la botella: 1.50 pesetas.
En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.
En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

Memoria sobre la Epizoótia
QUE PADECE EL GANADO DE CERDA EN LA PROVINCIA DE BALEARES

por D. Antonio Bosch y Miralles

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.
Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vende al precio de UNA PESETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2—PALMA—y en la Sucursal en INCA, Rectoría, 12.

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, felatos, ferias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

por D. VICENTE GAY TAENGUA
Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.
Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

ABECEDARIOS DE ZINC
PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100

SURTIDO VARIADÍSIMO

Tinta y brochas á propósito para dicho uso.
Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia.
Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

La acreditada **MAGNÉSIA EFERVESCENTE VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

MONTEPIO NACIONAL
IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS PARA LAS QUINTAS

(Autorizado por Real orden de 30 de Junio de 1889)

DIRECCIÓN GERENCIA: Calle de San Honorato núm. 1.—BARCELONA

Abierta en todo el Reino la suscripción para la próxima quinta, se facilitarán en la oficina de esta Delegación á los jóvenes interesados ó á sus familias cuantos datos y explicaciones pueden convenirles.
El Montepío garantizará á sus asociados, cuya representación legal asume, todas las ventajas económicas apetecibles y la seguridad absoluta de no incurrir en responsabilidades que el desconocimiento de la actual ley de Reemplazos acarrea con frecuencia á los mozos concurrentes.
Los socios que obtengan número dentro del cupo de Ultramar, serán redimidos con iguales condiciones y al mismo precio que los de la Península.
Para prospectos, informes y suscripciones pueden dirigirse al Delegado general del Montepío en estas Islas D. José Barnils calle Conquistador 18, Fonda de Mallorca.—Palma.

Interesante

Los socios SOLDADOS del anterior reemplazo que impusieron por capital pesetas 750 pueden pasar por la Delegación del Montepío Nacional (Fonda de Mallorca) y se les abonará la cantidad de 37 pesetas 50 céntimos.

LA NEW-YORK
Compañía de seguros sobre la vida fundada an 1845

SISTEMA PURAMENTE MÚTUA Á PRIMAS Y CONTRATOS FIJOS

Esta Compañía es la única en España que no tiene accionistas y la sola cuyos fondos de garantía pertenecen íntegros á sus asegurados entre los que reparte exclusivamente los beneficios.
Fondo de garantía en primero de Enero de 1890. 544.440.286 pesetas
Beneficios distribuidos en el año anterior 12.786.930 d.º

COMITÉ DE PATRONATO

Señor D. Pablo Sadó
" " Casimiro Girona
" " Juan Puig Saladrigas

Señor D. Nemesio Singala
" " Francisco Benet y Colom
" " Jaime Casanovas

y D. José Bertrand.

(Siniestros pagados en los nueve primeros meses de 1890)

Por defunción de 1.079 asegurados. Dollars 4.555.355, 32
Primas satisfechas por los mismos, deducidos los dividendos " 1.491.202, 49
Diferencia en favor de los asegurados sobre las primas invertidas " 3.064.152, 83

DIRECCIÓN PARA CATALUÑA Y BALEARES,
PASEO DE COLÓN Y CALLE DE LA LA MERCED, 20, 22 Y 24, BARCELONA
Directar, M. Ges,
Agente en las Islas Baleares: D. B. Homar, calle Virgen de Lluch, núm. 7.—Palma. 10

A los comerciantes en vinos

Tanto se venden como se alquilan dos espaciosos locales contiguos, en la villa de Manacor, calle del Carril, en los cuales hay los aparatos necesarios para la fabricación de alcohol y anisado; lagares para elaboración de vinos; agua abundante y á poca profundidad; toneles para depositar ó mezclar vinos; báscula, bomba y demás útiles propios para un comerciante en vinos.
En Palma, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61
PARA INFORMES DIRIGIRSE: Manacor, Onofre Fuster, calle de Palma.

Se vende Una finca situada en la plaza del Rosario consistente en una gran tienda, varios pisos de mucha comodidad, desván y terrado.
Dará razón D. Juan Serra, Soledad, 60, fabricante de calzado. 6-1

Escribiente.—Uno que lleva muchos años de práctica en Notaría desea encontrar colocación en una de las de Palma.
Informarán en la calle de Vallori n.º 34-1.º 6-3

Panadería de Damián Frau
Plaza de la Paja

Desde el día 16 en adelante se expenderá pan de las mismas clases, precio y peso, del que se elabora en las factorías. 13

Se desea vender una cama grande de hierro en muy buen estado.
En esta imprenta darán razón.

A los agricultores

Hay para vender unas 150 carretadas de estiércol procedente de residuos de piel y suela muy bueno para la plantación de viña y toda clase de árboles. Tomándose mucha partida los precios serán ventajosos.
Calle del Socorro, número 148, informarán. 8-7

Se alquila en la calle del Estanec núm. 7 un piso 3.º con mirada al Borne, con agua á grifo, cinco dormitorios, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades; su entrada por la calle de Mezquida núm. 6. Informarán en el principal.

Se vende una galerita
Miguel Monserrat, constructor de carruajes, frente al cuartel del Carmen tiene el encargo.

Caballo para vender
Informarán, calle de la Concepción, número 14, 2.º